

# ¿QUE HA HECHO EL GOBIERNO EN RELACION CON la excitativa formulada por el Congreso para que investigue la cuestión del robo de la MILLA Marítima por la UNITED FRUIT Co. en la REGION DEL PACIFICO?

El Congreso aprobó recientemente una moción, presentada por el compañero Jiménez Guerrero, para excitar al Poder Ejecutivo para que investigue si es cierto que la Compañía Bananera ha hecho suya indebidamente una enorme extensión de tierras comprendidas en la milla marítima aprovechando una demarcación falsa de la misma hecha por el ingeniero Roig V., según ha manifestado él mismo con instrucciones de Buenaventura Casoria.

De acuerdo con informe que nosotros tenemos, y que han venido a ser confirmados por una publicación que hizo el propio ingeniero Roig,

éste midió la milla marítima, en la sección de Punta Quepos al río Pirris, par-

tiendo de la playa y comprendiendo en ella manglares, caños y suampes que

nunca han sido considerados como parte de ésta, logrando así la Compañía Frutera

que las mejores tierras para cultivar banano en esa región y en una extensión con-

siderable pasaran a sus manos, y quitándole en consecuencia al pueblo costarricense la oportunidad de cultivar para su provecho esas tierras nacionales. Al aprobar el Congreso la moción del camarada Jiménez Guerrero, supusimos que inmediatamente el Poder Ejecutivo iba a levantar una información amplia y minuciosa sobre los hechos denunciados. Al pensar así, nosotros nos basamos, y lo decimos sin ambages, en las actitudes adoptadas últimamente por el Presidente Cortés frente a la Compañía, al pretender ésta una nueva con-



San José, Costa Rica, Sábado 27 de Noviembre de 1937 N.º 267 Editor - E. Jiménez Guerrero

Pasa a sexta página

## Consideraciones alrededor del Proyecto de Presupuesto enviado por el Poder Ejecutivo a la Cámara

### Obreros católicos en una fiesta falangista?



Si los obreros que van a asistir a la fiesta falangista, que se les ofrece como un gauchito para coger incautos, se preguntaran por qué razón Italia, Alemania y el capital inglés están con Franco, y no con el Gobierno de la República, y pudieran contestarse con acierto esa pregunta, quizá no caerían en el engaño de asistir a un festival que los trata de conquistar, no por su condición de obreros, sino por su credo religioso.

Vamos a contestar esa pregunta: el obrero español, sin distinción de credo religioso, ha venido siendo explotado en España como en todos los países capitalistas hasta el extremo, y aún el agotamiento de sus capacidades vitales. Precisamente cuando el trabajador español comenzaba a conquistar un nivel de vida un poco más alto, a través de las instituciones republicanas que estaban

al servicio de una mayor justicia social, Alemania e Italia fraguan la traición de Franco, para impedirle su progreso. Los reaccionarios españoles, los grandes explotadores, banqueros, militarotes har-ganes, grandes señores de la llamada nobleza, obispos católicos dueños de grandes extensiones de tierra, según consta en las estadísticas, porque no es un hecho inventado por los izquierdistas, etc., etc., con las armas en la mano, en guerra fratricida, que creamos no es de inspiración cristiana, traicionando a su patria y pasando por sobre los fundamentos de una religión que dicen profesar, se alzan contra el pueblo. Los sistemas de gobierno de Hitler, de Mussolini y de Franco están hechos para esclavizar pueblos. Los grandes intereses de Inglaterra en España, los capitales de sus ca-

Pasa a sexta página

El proyecto del presupuesto por el Ejecutivo para el año 1938 ha dado lugar a encendidas discusiones parlamentarias y extraparlamentarias. Dentro del Congreso y fuera del Congreso, se reconoce en estos momentos que ese plan del Poder Ejecutivo es un conjunto irritante de desaciertos. Nadie puede explicarse como a estas horas de la vida nacional, con perspectivas tan sombrías como las que tiene el país por delante, el Poder Ejecutivo se atreve a inflar el presupuesto de gastos en los renglones correspondientes a la alta burocracia.

Nadie explica tampoco, cómo el Gobierno ha podido aventurarse a romper una tradición sana de nuestra vida nacional, rebajando las partidas correspondientes a Educación para aumentar las llamadas de "Seguridad Pública". Todo esto es sumamente grave. Desnivelar el presupuesto, despilarrar dineros aumentando los sueldos más elevados de la administración y creando canongías para

determinados personajes, es en este momento más imperdonable que nunca. Sin embargo, para nosotros todo eso no es lo más grave de ese proyecto de presupuesto. Lo más grave y lo más censurable para nosotros es que a estas horas el Poder Ejecutivo se nos revele completamente desorientado y completamente desorientado frente a los problemas más importantes de la economía nacional. El proyecto no nos habla de una política administrativa unificada y mucho menos de una política económica nacional capaz de poner a nuestro pueblo en condiciones de usufructuar las enormes posibilidades de riqueza con que cuenta el país y que permanecen completamente inexploradas por los desaciertos de todas las anteriores administraciones. En los países pequeños como el nuestro, el presupuesto es un instrumento importante de acción social para los gobiernos.

El presupuesto es siempre el mejor recurso para iniciar la es-

Pasa a la sexta página

### ¿Cuál es el criterio y cuál es la actitud del Poder Ejecutivo ante el problema del MONOPOLIO Eléctrico.

¿Cuál es la actitud del Poder Ejecutivo ante el problema eléctrico? ¿Está resuelto a oponerse a sus nuevas contrataciones? O, por el contrario, ¿estima conveniente que la Junta las lleve a cabo? Mucho da que pensar el silencio que hasta ahora ha venido guardando con respecto a este importante aspecto de nuestra economía nacional.

Con silencio ha respondido a la excitativa que recientemente le hizo el Congreso a fin de que mandara a sesiones extraordinarias el Proyecto de Ley elaborado por la fracción de nuestro Partido, en el que se plantea la expropiación, mediante indemnización, de las Compañías Eléctricas.

¿A qué se debe ese silencio? ¿Será que no considera el señor Cortés que el problema del trust eléctrico sea un problema vital para la comunidad josefina y para el pueblo de Costa Rica en general? ¿Será que en su criterio este problema no demanda una solución urgente?

Porque si el Ejecutivo no está con la tesis sustentada en el proyecto de ley señalado, debiera sustituirlo por otro más ventajoso y viable. Debiera expresar un criterio que serviría para orientar o ayudar a orientar las gestiones y la conducta de la Junta en su trato con el monopolio. El pueblo tiene derecho a pedirle al Ejecutivo que si no está con un proyecto de ley, como el que fue presentado por nuestro Partido, elabore otro en que se defi-

na la política del Ejecutivo frente a las Compañías.

¿Será que el Presidente Cortés desdeña el mencionado proyecto por venir de nuestras filas? Apenas queremos insinuar esta posibilidad puesto que creemos verdaderamente negativo que los hombres de gobierno pongan por sobre los intereses nacionales sus intereses partidistas.

Lo que sí creemos es que alrededor del problema eléctrico, que al rededor de las nuevas contrataciones que las Compañías tratan de arrancarle a la Junta, se desarrollan muy poderosas influencias que impiden o desean impedir que el país salga triunfante, y ya sabemos de qué medios se valen siempre estos trust imperialistas para conseguir influencias entre los hombres que ocupan posiciones altas en los gobiernos.

No es raro, pues, que en torno del Presidente Cortés se agiten ahora una serie de personajes y de personajillos entroncados con las Compañías, quienes le estarán haciendo presión para que no acceda a la excitativa que el Congreso le hizo. Sea de ello lo que fuere, lo cierto es que el silencio y la inacción del Poder Ejecutivo ante el problema del trust de la electricidad, en los actuales momentos, es un factor que le sirve a ese pulpo para estrechar más sobre nuestro suelo sus tentáculos explotadores.

## NO FALTA MAS QUE UNA SEMANA PARA LA GRAN CONVENCION

Como lo hemos venido anunciando, el lunes 13 de Diciembre tendrá lugar la Convención Política de la Sección de San José del P. C., para la integración de las papeletas de diputados y municipales por la provincia y por el cantón central respectivamente.

Los días 11 y 12 del mismo mes tendrá verificativo, como lo hemos también anunciado, la Conferencia Nacional del P. C., con asistencia de delegados de todas las secciones. La Conferencia ha sido convocada para

que conozca del proyecto de plataforma elaborado por el Buró Político y del proyecto de estatutos. En ella el Secretario General del Partido será el único ponente. Será él quien dé lectura y ponga a discusión ambos proyectos.

Todos los militantes del P. C. en la Sección de San José que deseen participar en la Convención y en la Conferencia deben estar debidamente acreditados con sus respectivos carnets.

### La Sección de Alajuela celebra su Convención política el lunes próximo en el Teatro Victoria



La Sección de Alajuela del Bloque de Obreros y Campesinos avisa a los militantes y simpatizantes que el lunes próximo, 29 de los corrientes, tendrá verificativo en el Teatro Victoria de Alajuela la Convención Provincial para la integración de las papeletas de Diputados y Municipales de la provincia y del Cantón Central.

Concurra a dar el voto por el candidato de sus simpatías.

Srio. General del Comité Seccional

Luis Carballo C.

### Próxima Convención de la Sección DE HEREDIA

La Sección de Heredia se alista para efectuar su Convención para la integración de la papeleta de diputados y municipales. La fecha será posiblemente señalada de manera que el acto tendrá lugar ocho o quince días después de celebrada la Convención de la Provincia de San José. Ya en este momento se hacen gestiones para conseguir un teatro donde poder contener la enorme masa de elementos que concurrirán a participar.

### Gran Mitin en Heredia el Miércoles 10 de Diciembre

Por razones de fuerza no fue posible celebrar el miércoles pasado el mitin que se había anunciado en TRABAJO y que iba a tener lugar en Heredia. Pero habiendo un enorme entusiasmo en el pueblo herediano por escuchar al camarada Mora a su regreso de México, el Comité Seccional de Heredia resolvió posponer para el miércoles próximo 10 de Diciembre el mitin en cuestión. Harán uso de la palabra además del camarada Mora, los compañeros Carlos Luis Sáenz y Fallas.